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口和63

ルパック

「伝と、1生」をテーマとする世界歴史都市博'、会が京都府総合
見本市会館(パルスプラザ)で開かれました。(87年11月)
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あけましておめでとうこざいます

渦巻くマグマの上で、急旋回する船に乗っているはずですか、おかげさま

で、静かな日本のお正月を迎えさせて頂いております。本年も宜しく、お願

い申し上げます。

歴史都市と文化首都圏構想昨年、京都にお

いて「世界歴史都市会議」と「世界歴史都市

博覧会」が開催されました。歴史都市という

言葉が国際的に認知されたという点でもまさ

に U歴史的"でありました。

自動車が今世紀の文明をひっぱってきたこ

とは確かですが、それを前提とした現代都市

建設の論理が将来にわたってつづくのか、保

全と開発といった問題を、延々と悩んでき允

歴史都市からの率直な提起でした。

東京への一極集中が賑やかに論議されてい

ます。稠べてみますと、東京湾を巡る開発構

想は、実に50余にのぽります。ところがその

論理のひとつである業務床需要の根拠がもひ

とつよく判りません。また、故意カゾ禹然か、

その構想には防災や地盤状況のことは触れら

れていません。奇妙なことであります。

本年は、京都では2巡目の国体、奈良のシ

ルクロード博に明年の大阪の花と緑の博覧会

と、関西も賑やかなことです。イベントも賑

やかですが、遷都論・分都論・展都論も盛ん

になっています。

わたくしどもとしましては、関西文化学術

研究都市構想の"仕牲Nナ"に取り掛かってⅡ

年、世界の中の日本が21世紀へ向けて何をも

つて貢献すべきか、日本文化発祥の地・関西

の役割は何か、将来の都市は如何にあるべき

か、炊提言"で打ち上げた理念は、文化首都

圈構想として発展されてまいりましたが、こ

れからの都市文化と都市文明のパラダイムの

構築に、なお一層勉強しなけれぱ、と巡りき

た新年にあたり、思いを新たにしている次第

です。

今年もよろしくぉ願い致します

代表取締役社長三輪泰司

アイデンテーティと国際化昨年、アルパッ

ク所員の海外出張は、延30名。僅か60名足ら

ずの零細組織にしてこの有り様です。

また、昨年5月、]1AqD新日本建築家

協会が設立されたこともわたくしどもの職能

ープロフェッシ,ンにとって画期的なできご

とですが、この JIAは国連のユネスコのー

機関でありますUIA世界建築家連盟の日本

支部でもあることも、注目されてよいと、思い

ます。

なりゆきで創立時の理事の末席に連なった

お力斗ナで、歴史都市会議に先立って開かれた、

国際専門家会議に丹下健三会長の代認として

参加する機会を得、各国からの旧知の、また

初めての先生方とお会いし、議論できました。

国際化とは、結局、自分自身のアイデンテ

イティをしっかりと持つことであること、世

界でいま、すざましい勢いですすんでいる情

報の公共化と、デモクラシーの新しい潮流の

中で、建設的な「参加U を実現する専門家の

役割・資質が決定的ともいえるということで

意見が一致しました。

若い所員ナこちは、国内・海外を自由に動き

まわり、見る・学ぶの段階から進んで、実践

的な成果を掘みだしてきています。実行力と

マナー、これがこれからのシンクタンク、プ

ロジェクト・コンサノレタント、デザイナーの

資質であろうと思います。今年"国際都市東

京"も含め、新たな展開を考えております。

吠実行のアノレバック"とその新世代へご支

援ご鞭捷のほど、宜しくぉ願い申しあげます。

(みわひろし代表取締役社長)
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あけましておめでとうこざいます

リゾート流行りです。今年はどうなるでし

ようか。ロクン、ウスのことについて誰かが書

いていました。「ログハウスの本力斗宗行の時

代があった。今はログハウスの建て方の勉強

の時代になりつつある。この次にロクン、ウス

が流行の時代が来るのではないか・ーー・」。こ0

の伝でいけば、昨年はりゾート計画の流行の

年だった。今年は計画でなくりゾートそのも

のが流行の年になるのか、あるいはもっと先

のことなのか。私は今年、実需型のりゾート

を考えてみたいと.思っています。

<糸乗貞喜>

今年もよろしくぉ願い致します

中国(東北)貿易、コンベンシ,ン・新都心

づくりと多くの事例に接する機会を得ました。

また、まちーづくりとして役に立ち、事業の

フィージビリティ のあるまちづくりに具体

的に取組んできました。皆様方に何かと御迷

をおかけしながら、一生懸命走り、自分のス

トックを強めた一年でした。

新年にあたり、これらの蓄積をさらに発展

させ、焦点をいくつ力斗こしぽって、より一歩

前に進めたいと念願しています。特に中長期

的テーマを持続的に追求していきたいと,思っ

ています。大阪事務所も4月に数人を迎え、

現有勢力のポテンシャルも高め、内に組織を

固め、強めて、社会に役立つコンサルタント

を目指したいとはりきっています。

国際化、情報化、高齢化、産・官・学連携、

リゾートづくり、そして地域活性化は、まさ

に実行の段階となりました。この実行のため

には、人づくり、組織づくり、事業システム

づくりと多面的な能力の動員を必要としてい

ます。今年は、このための対応力を国内外の

友人等の協力を得て早期に確立して、みなさ

まの御要望に備えていきたいと思います。

このためにも、昨年のアルパック創立20周

年を記念してのセミナーを、今年も引き続き

継続していきたいと考えています。

く霜田
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昨年は何かと名古屋が話題になっ光年でし

た。そのーつ星野ドラゴンズはいよいよ龍年

で今年は本格的に皆様を楽しませてくれると

、思います。ところで ARP ・ K 名古屋も皆様

のおかげで名古屋で5年問何とか頑張って、

ようやく皆様に少し認めていただけるように成

つて参りました。この5年問、地方の立場とグ

ローノカレな視野を持ちつつ、地域のフ゜ランニ

ングに携わるシンク&ドゥータイプのコンサ

ルタントを目指して努力してきた積もりと自

画自賛していますが、皆様にはまだまだお叱

稔>

<尾関利勝>京都へ来てほゞ19年、付合いが増えるにつ

れ、増る京都の人材の豊富さ、人の魅力、も

の造りの技術の高さ、そして含み資産の大き

さに、ただただ驚くばかりです。

建都1200年まで僅か6年、 21世紀へのステ

ジプとして底力を表に示すことかそろそろ必

要な時期と思われます。本年も触媒としての

活動を進めたいと,思っています。

<道家駿太郎>

昨年事務所にワープロが目出って増えた。

個人持ちを含めると2人に1台か、 AV機器

やCAD機器も入り、事務所の環境も変わり

つつあります。新たな動向に対応する施設づ

くりは情報が勝負です。新たな知識の獲得に

奔走する一方、信頼を裏らぎらず、やりとけ

る技術的蓄秘か、増々重くのしかかってきます。

事務所の環境改善と共に心の環境改善をせね

ばと、あせりを覚えつつ過すこのごろです。

<倉本恒一>

昨年は、自分自身の国際化として、公私に

わたり海外の見聞を広めさせていただいたー

年でした。ウォーターフロント、りゾート、

<金井萬造>
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あけましておめでとうこざいます

りを頂載することが多々あろうかと存じます。

釘年はARPA ・K 名古屋の変身元年とし

てスタッフも増員し、斬たな時代と地域に挑戦

する元気集団として、地域の様々な皆様とと

もに全国に世界に発信する飛躍の年にしたい

と願っています。今年も旧来に増して、暖か

くお付き合いいただけますようぉ願いします。

"関西文化首都"論には賛成だが、今ひと

つ、はやっていない。関西の人々には、自ら

「首都」などと名乗ることが、おこがましく、

しっくりこないのではないか。文明は技術の

体系、文化は価値観の体系とすれば、声高に

文化首都と言わないところが、文化の首都の

地の所以かもしれない。

<重本幸彦>

今年もよろしくぉ願い致します

えています。

<斎藤侑男>

昨年は、弁護士の方から、再開発事業にあ

たっての要締^現場での実践的悩みと、全

国の経験を把みとることの大切さと、何より

も都市づくりにあたっての「ロマン」を薮え

てもらいました。民間のコンサル事務所とし

て、現場で悩むことの多い日々の中で、先達

の至嚇圭点を少しでも多く勉強していきたいと、

思いを新たにしております。

<山口繁雄>

成熟化社会を迎えつつあるということで、

このところ私共のところでもアメニティやり

ゾート等に関わる仕事に携わらせていただく

ことが多くなりました。従来から中心的にや

つている市街地整備や地域振興等の分野にお

いても、ますますユニークでフィージブルな

施策が求められっつあります。みんなでいっ

そう勉学に励み、皆様の御期待に添えるよう

頑張りたいと決意を新たにしています。

19部年6月15日] 1A (社団法人新日本

建築家協会)が発足しましナ、このJIAは『建

築家の職能確立と、来るべき時代の建築家像

を求めて』設立されました。そして、建築家

とは『人間の健康と安全に大きな社会的責任

を担うものである』とうたわれています。建0

築家ーアーキテクトとは、ギリシャ語のアル

キテクトンー大技術家が語源と言われていま

す。私達は、単なる技術をみる眼だけでなく、

歴史を洞察する眼、現実の社会をみる眼、そ

して将来を展望する眼をもつことが、技術屋

から大技術家ーアーキテクトになる条件では

ないかと考えています。 JIA会員になった

ことを期に、この 4つの眼をはぐくむべく、

都市と建築の創造に向けて、より一層の努力

をしていきたいと考えています。

<九艸敵域計画研究所所員一同>ーーーーー

昨年Ⅱ月に、交通利便な天神1丁目に事務

所を移転しました。これからも、より多くの

人にお越しいただけるような、ま九地域の情

報発信源のー一端を担えるような事務所となる

ように所員全員努力してゆく所存です。

く北条 誠>

20世紀も残りわずかとなり、 21世紀が手

の届くところまできました。""剖勺の節目"

を迎え、新しい時代を展望しりードしうるコ

ンサルタントへの期待が高まっています。交

通計画グルーフ゜は、沿岸域"打題へのアプロー

チを軸に、交通・港湾・都市及び地域の各計

画ケ)野における計画力の向上に努めたいと思

います。また、環境計画クンレープは、廃棄物

闇題への取り組みを中心としながら、都市及

び地域における環境問題を総合的に調査・分

析・計画しうる力量を蓄積していきたいと考

<杉原玉郎>
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この度、九州地域計画研究所(アルバック

九州事務所)は、人が集まりゃすい事務所に

衣がえするために、福岡市の中心部の天神に

移転し、スペースを広げて会議室を設けまし

た。それを契機に当事務所で地域ゼミナール

と各地の特産品をそろえた事務所披露バーテ

イーをいたしました。

当日は、これまで10年間の仕事でお世話に

なった方、地域ゼミの講師の方、これからお

世話になる方や大学の恩旧市、 SASの会の方

々等、約30名の方に参加してい九だきました。

地域ゼミナール(米谷冨男氏講演会)

当日、大阪からこられた米谷冨男氏には、

ご多忙のところを「地域おこしのネツトワー

ク創り」をテーマにして、日頃ご自身が直接

タッチして実践しておられる地域おこしの話

をしていただきました。講演の内容を要約し

てキーワードを紹介します。

<変化の時代に求められること>

・文明構築から文化創造へ、擬態化一新し

いイノベーシ.ン、私本主義化(自分自身を

生かすこと)が大切であり、インフラ整備か

らその場(舞台)での活動づくりが大事な時

代に入っている。これが文化の時代。

<文化の時代に求められる人物像>

.何か卓越しナこことがある人(私は生花も

長くやっている)

. somet1血壌 lnteresti11g をやっている人

.個性のある人(いいセンサーを持ってい

る人)、

<人がワクワクするための条件>

.おもろいこと、役に立つこと、得をする

ク時代に向けて

^人間か ら
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物産まで

こと。(マーケッティングが特に大事である)

<これからの活動のあり方>

. Human Active Netwark (HAN)の形

成、(これが創造性を生みだす源)。

・小集団の活性化(異った情報を持つ人の

集まりつまり異情種交流が大事)、 0

・個人があって帰属組織があるとのi忍識、

(横型組織をつくること、自己アイデンティ

ティ・・ーー例えば米谷さんはマンガ入りの名刺

を持っている)

.やっていけないこと。常識と権威にたよ

らない。不可能を証明しない。手続過剰にな

らない。

最後に、「①夢を見て、考え行い、神に祈

る。」「②人事を尽くして天命を待たず、あと

は野となオ、山となれ。」の言葉でi'演をしめく

くられました。

参加した方自身が日頃から人と人とのつな

がりを大事にされている方々であり、後日、

参加者の方から別表のようなご意見と感想を

いただきました。

伊集院豊磨 0 山田龍雄

・米谷さんの精力的な活動量にびっくりした。

・キソウテソガイな話で、実際にモノを作って

いるととがすビい。

・参加している人達が面白人問で、その人逹と
話ができたことがよかった。

・話の釖り口と表現(eX擬態化、私本主義)が
ユニークであり、共感することが多かった。

・はげまされている気がした。

・若い世代を代表する人達のパーティーの雰囲
気が特に印象深い。

0もう忘れた。気が若い人が大勢来てた。

あのあゆのつくだ煮はうまかった。哩●●●

・時間が短かかった。特に米谷さんの話は具体
例をひとっひとつ詳しく聞きたい。

参加者のこ意見・感想、
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地域ゼミナ ル

ーヂや

事務所移転の準備期間中より、事務所の披

露バーティーは形式が決まったホテルなどで

行うより、もっと楽しく感じられるものがで

きないかと考えておりましたところ、今年、

筑豊の山田市より産炭地活性化事業による特

産品開発の仕事を受けたため、特産品なるも

のの研究も兼ね、特産品による披露バーティ

を企画しました。

事務所を移転したⅡ月1日には、丁度、事

務所の真前にある旧県庁跡地で九州各県の特

産品を集めた「九州大バザール」という催し

物が行われていたため、ここでー一応九州・一円

の特産品を集め、さらに次の週には北九州市

小倉で行われた腺農林水産まつり」で福岡県

内の品物を揃えましたが、どうしても日持ち

するものということで少々漬物に偏ウてしま

いました。そこで特産品のいろいろな本から

漬物以外の少し珍しいものを京都、大阪、名

特産品

〆ど'ゾ

冬

ノ'
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特産品による事務所披露パーティー

古屋の各事務所などから宅配便で送ってもら

いました。

出席者の中には、このような手づくりのバ

ーティーが珍しかウたためか、アイデアに感

心される方、特産品の中味を詳しく知りたが

る方など、この特産品を「肴」に話が弾みま

した。中には、このような会を毎月やったら

どうかと提案される方もおり、準備した者と

しては返事に困った次第ですが、皆なそれぞ

れ地方に出かけた時に買ってきた物を持ち寄

れば、簡単にできるものと思いますので、ま

た企画したいと考えております。

ちなみに、特産品の中で好評だったものと

しては、南部川村の梅干し、香住町の力二み

そ、矢部町のヤマメのイクラ、古座川町のあ

まごの疑製、多久市の愛べリーいちごなどが

挙げられます。

(いじゅういんとよまろ・やまだナこつぉ)

メ ニ. ^

^

,

、^、;^キ'閏、

^

、"

1

福岡県

毛、

佐賀県

むつごろうのかぱやき(祁剛1司D ハヤ
の甘露煮(矢部村)ミョウガの甘露漬
け(北九州市)
スモークチキソ(大和町)手作η口
スハム(西有田町)手作り焼豚(西有
田町)干しわらすぼ、あげまき(川長1
)あじのひもの(唐津市)しそ巻

梅干し(多久市)愛べリーいちご(多久市)
きわかめ(美津町) う'、かまぼと

(島原市)ゆずジ十ム(壱岐郷ノ浦町)
ヤマメの玉子塩づけ(矢部町)いのし
しのみそ潰(泉村)平家漬(泉村)
なすのからし漬(湯前町)
梅ジ十1＼スモモジャム(大山町)チ
,ロギ漬(中津江助')シ.ウガもろみ

長崎県

熊本県
酒

大分県

注)なお、ビ賞昧していただき、販売先をお知りになりたい方は、九州事務所(山田)までビ連絡下さい。

沖縄県
その他

漬、梅もろみ潰(玖珠町)
花きゅうり(耶馬溪町)
スクガラスの塩から(沖縄市)
梅干し(和歌山県南部川村)鮎の昆布巻
あまごのくんせい(和歌山県古座川町)
名古屋コーチソの照焼(名戸屋市)きじ
のくんせい(山口県周東町)にしん、鮭、
ほたてのくんせい(北海道)山ブキのつ
くだ滅(島根県広瀬町)焼かれい、干し
だこ、カニの粕漬、カニみそ(兵庫県香住

酒月桂冠生酒、大和の原酒、他
→ゞ_
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不自然

海の魚の養殖は陸で行なわれているにもか

かわらず、厳密に海の自然条件にしばられて

いる。これが下松栽培漁業センター見学の結

論であった。

ここで養殖されたヒラメを旅館で頂いたが、

大変美味であっ九。

贅沢なようだか、はまちの刺身を苦手とし

ている。もともと魚は好物ではあるか、はま

ちの刺身の、ふわ、とした、しまりのないや

わらかさと脂っこさが受けつけにくくなった

のである。そのため、養殖というと、なんと

なく避けたいような気分になっていたか、ホ

タテ貝などは養殖であっても、それを感じた

ことはなかった。栽培したものかどうかで好

き嫌いがあるわけではないことを、ついつい

忘れてしまっているわけである。

考えてみると、この 1年の間に栽培でない

農産物、あるいは自然栽培は農業といわない

わけではあるから、陸上生物というべきかも

しれないが、そのようなものは、ほんのちょ

つぴり口に入っナこマッタケぐらいかもしれな

い。どうしても"思い出すことはできない。

栽培漁業センターでの養殖は、陸上水槽と

下松市の位置

と自然の間

下松栽培漁業セソター見学から

糸乗貞喜

海中生簀で行なわれているか、陸上水槽が大

きい役割をはたしているところがここでの0

養殖はそう勝手にはできない。魚は海水中で

飼を食べて成長する。この海水環境の水温が

ポイントとなる。

ヒラメの場合は低温に強い( 5゜Cでも死な

ない)が商温に弱い(27て以上になると死ぬ

ことがある)。そうなると、陸上水槽の水は

常時海中から補給しつづけなけれはΥよらない

ので、海水温度にしばられてしまう。もちろ

ん養殖水槽の水温を温めることも冷やすこと

も可能であるし、癌1化することもできる。し

かしその為には暖冷房費用がかかり、コスト

面から話にならない。

結局、海の状況に左右されるわけで、「自

然」条件が「人工」養殖のカギをにぎってい

る。変な感じがするが、自然条件にしばられ

九工場であった。

この話を聞き、センターを見回りながら農

業のことを感じていた。

この下松栽培漁センターの中心事業のひと

つは中間育成した上での「放流」であるが、

これは育苗をした上での植林に似ている。中

海上のイカダ養殖

1 9 8 8年1月1日
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間育成されたものでなく卵とか購化後すぐの

ものでは、他の生物のエサにされてしまうと

いうことであうたが、山林に種をまいただけ

では他の植物に負けてしまう事情と似ている。

また養殖も、一般の農業栽培や畜産と似て

いる。極端な畜舎管理によるものや、ハウス

泊宴会型観光とまちづくり

日光・鬼怒川温泉と江戸村

10月の下旬、温泉地のまちづくりを考える

ため、日光鬼怒川温泉を訪ねる機会がありま

した。鬼怒川温泉は、束京・浅草から東武鉄

道で約2時間半、栃木県の西部にあり、江戸

村は温泉に隣接しています。ここでは、その

時の印象と、近年鬼怒川にオープンした「日

光江戸村」について紹介いたします。

日光江戸村探訪

日光江戸村については、テレビ等でも宣伝

されているのでご存知の方もいらっしゃるか

と.思います。内容としては、江戸の下町など

の風景を再現し、中にたべもの屋(素朴な田

舎料理)、みゃげもの屋、見世物小屋などが

並び、通りで時イ弌1判シ.ーが行われていると

江戸村の通り風景

栽培の野菜の味のなさと、ハマチの味とがイ以

ているように'思う。海の中でハウスをつくる

こともできないだろうし、それほどの不自然

はゆるされないという海の方が、条件はきび

(いとのりさだよし)しいと感じた。

いった具合です。関西では京都の東映太秦映

画村が類似のものといえますが、それよりは

むしろたべもの屋、みゃげ屋に重点が置かれ

た施設と考えることができると思います。

この施設は昭和61年4月にオープンし、現

在年間 160万人の入込をみています。事業を

行ったのは大新東株式会社で、もともと日光

市内での開設を予定されていたそうですが、

結局鬼怒川温泉の近くに立地したものです。

敷地は、山林部分も入れて約15加、もとは鉱

山であウたところを廃山にともなってその活

用が図られたということです。

料金は大人 1,500円を入村時に払って、あ

と中で各見世物などに個別に料金を支払いま

江戸村のたべもの屋

藤田

声琴鉾尋

武彦
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す。食べて、見て、買ってやはり 3,000

5,000円程度使うかもしれません。しかし2

時間程度は十分楽しめます。ここの最大の売

り物は「東宝」と二Rんで行っている時代劇シ"

です。忍者、花魁、チャンバラなど盛りだく

さんです。現在2期工事も進められ、今度は

江戸の武家屋敷を再現されるとのことです。

お客さんのほとんどは鬼怒川温泉の宿泊客

で、いわば鬼怒川温泉観光のオプシ,ナルツ

アーといえるかもしれません。

中に入っているたべもの屋、みやげもの屋

などはテナントで約30軒入っています。その

ため全従業員は約300人程度で、うち地元

(藤原吻つから約1割程度の従業員供給とな

つています。実際行ってみての実感として、

なぜこんなに入込客があるのか不思議な気持

ちでしたが、それは関西の人問の思いであっ

てすぐに理由はわかりました。

鬼怒川のまちづくりと鶴光

江戸村探訪のあと、地元の藤原町を訪ね、

鬼怒川の観光の話をききました。

「鬼怒川温泉は日光の門前町で年間約280

万人の宿油があります。近くの川治温泉と合

わせて300万人宿泊しています。東京圏とい

うのは約 3,000万人以上の人口をかかえ、そ

の 1割とっている勘定です。お客さんは東京

60%、その他関東25%、他府県15%ぐらいで

す。藤原町は人口約13,000人程度ですが、温

鬼怒川温泉の旅館街

ー^ 泉旅館は約55軒あって、温泉客相手のサービ

ス業などで町内就業の約75%がかかわってぃ

るでしょう」担当の課長さんは淡々とお話さ

れました。さらに、「鬼怒川は、一泊宴会型

の性格をもつ観光地です"この表現も印象的

でした。そういえば、昨日泊まったホテルで

も宴会場に通され、会場のそこここで個別に

盛り上がっていたなあと思い出しました。ま

た士曜日だったのでまかないをされている女

の人も忙しそうなようすで、お酒をもってく

る以外こられなかったなあとか、考えながら

聞いていました。

そうしてみると江戸村の 160万人という数

字も不思i義ではなく、かえってあたりまえに、

見えてくるようになり、また、関西は多分こ

の1/3程度の力しかないのではないかとも,思

いました。でも関西の客はこういった一泊宴

会型だけでは満足しないだろうなあと妙と

「関西イズム」が頭をもたげます。

さらに、昨夜、夜の街に出てみた時の印象

が思い出されます。それは、外を歩いていて

店(みやげ屋など)があまりに少ないことで

す。多分おみやげ屋は10軒もなかったのでは

ないでしょうか。またストリッフ゜小尾も 2軒

しかなく(言うまでもなく見物しましたが)

にぎわいがほとんどありません。これはホテ

ルが全てのサービスを抱きかかえているから

だという説明でした。

そして、担当の課長さんが最後にいわれた

ことは、「ホテルだけよくなったが、今まで

の温泉街のよさがなくなって、まちになって

ないのでかえってさびれた気がする。」とい

うことでした。結局江戸村も含めて、話は

「まち」づくりの重要性ということに帰着し

ます。我々にとってもいい教訓となった次第

(ふじナこたけひこ)です。

1 9 8 8年1月1日

当

、

'

-9-

'ヅ

'゛

市
系
、
之
訣

三
,
江
"
三
為

゛
瓢
一
一
一
一
 
1
 
一
"

ー
,
'
望
,
セ
、

を
t
倖
^
゛
^

多
4
券

ミ
三
漆

ー
ゴ

言
ミ
y
三
,
乳

1



1988年1月1日

アルパック連続セミナー

「都市再開発への視点」

街づくりとしての「つかしん」

矢野治氏講演会から

C )力北、けると考えていましナこ。そこで昭和

48年から計画づくりに入り、商調協、環境ア

セスメント等を経て、昭和60年9月にオープ

ンしました。しかし開発に関連して出てきた

問題は、道路問題、商業調整などはじめてーづ

くりのものが多くありました。

「つかしん」のコンセプト

「つかしん」は48年以後計画されたので、

石油シ.ツク等の世の中の大きな変化を経て

建設されたものです。その閻に、昭和57年に

はこれまでのS.Cの考え方を問直し、計画の

白紙見直しが行われました。その際ヒントに

なったのは、「買い物のわずらわしさをなく

す」コンビニエンスストアの盛況と「非日常

性を演出している」ディズニーランドの考え

方でした。そのため、「つかしん」は、ワン

ストップショッピンク'yごけでなくコンビニと

は対極にある「楽しさ」を持ち込もうと考え、

また店づくりでなく「まちーづくり」として進

めてみようと老えるようになりました。この

考え方を一言でいうと、「ヒューマンスケー

ルのまちづくり」「人閻主役のまちつくり」

ということですが、これまで実行されていな

講演会の風景

去る10月3日にアルパック連続セミナーの

第4回を開催しました。当日は、総西洋環境

開発取締役矢野治氏に講師をお願いし、

開店以後2年経過した「つかしん」について、

「つかしん」内のチャーチスクウエアでお話

しをしていナこだきました。会場には約 100名

の方が参加され、遠くは岡山県内からもおい

でいただき、盛況のうちに会が進められまし

た。ここにそのセミナーの要旨をビ報告させ

ていただきます。

「つかしん」計画の経過

既にご存知の方も多いと思いますが、「つ

かしん」の概要を簡単に述べます。

「つかしん」は元グンゼの工場跡地につく

られたもので、敷地面積59,400"f、延述面積

Ⅱ8,印0リf、駐車台数 1,000台の規模です。

店舗は西武百貨店と専門店264店が入り、そ

の他にグンゼスポーツ、ホーノレ、チ市ーチな

どを設けています。総工費は内装費等は除い

て約幼0億円となってます。

計画段階での商圈の設定は、車時闇距離30

分圈(25分限界)内を対象としています。人

口としては190万人程度で、尼崎、伊丹など

の阪神地域が含まれます。商圈内の輯合地と

しては梅田・三ノ宮といった大商業集積があ

り、これらにはないものをつくるという当初

からの課題がありました。しかし一方で、こ

の阪神閻は成熟した住宅エリアであり、階層

としても多様で「モザイク模様のマーケッ N

となっている九め、いろんな商売が可能であ

ると老えていました。

見込としては大型シ,ツピングセンター(S. 叫
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かっナこものです。

「つかしん」のコンセプトとして「生活遊

園地」「ハッとしてホッとするまち」といっ

た表現を使っています。これは、最近の若い

人の意識をうけて考えたもので、「つかしん

に遊びにきて下さい。ついでに物も買って下

さい」ということです。またこれまでのS.C

と同じでは、ここの敷地は広すぎるため、「ハ

ツ」と感動し「ホッ」とやすらぐ、楽しくて

安全で清潔な、疲れないまちをめざしたもの

です。しかしまちは生きものです。まちをつ

くることはまちを育てることだと計画段階か

ら考えておりました。

これからのまちづくりについて

これからのまちづくりとしては、「人間主

役のまち」「アメニティ」「アイデンティテ

イー」といったことがポイントとなると考え

てます。「人間主役のまち」とは個人の顔が

みえることを前提としたまちづくり、都市計

画です。「アメニティ」は「いカヰこ楽しく時

間がすごせるか」を問うものです。「アイデ

ることを特に考慮しています。そのためライ

ブイベントをいつもやっている状況をっくっ

ています。幸い近くに大学が多いので最近で

はいろんな企画が進められ、今日もスケート

ボードをやっています(写真)。本日この会0

場になっているチャーチスクウエアも、「ハレ

の場」としてつくったもので、日曜日に人が

よくあつまり記念撮映などがされています。

今後の「つかしん」については、まちをっ

くるという襖点から「男の店」の要素がいる

だろうと,思っています。もともと計画時から

「盛り場」をつくりたかったのですが、今後

10年ぐらいの間に、そうしたアミューズメン

ト、ホテル、などを考えていく予定です。

1988年1月1日

ンティティ」はまちのもっている独自性です。、、、、,"予、、ず"

何か 1つでも売り物をもったまちは強いと"思,__ L I

し、6、 9 。

「つかしん」の最近の動向と今後

2年経過した「つかしん」の客は、当初計

画では尼崎・伊丹の比重を60~価%程度と

みてましたが、実際は 2市で50%、その他50

%ぐらいでした。これは千里ニュータウン周

辺の客が予想タ"こ多かったことによります。

客の滞留時間は 2時間半程度と予想してきま

したが、 3時間以上の客力埼0名を占めてい生

す。(通常の百貨店では1時間半程度)売り

上げ等もほぽ予想通りで、そういう意味では

当初考えたコンセプトが生かされていると考

えています。

「つかしん」は周辺のまちに自己主張をす

11

講師をお願いした矢野先生にはお忙しい中

誠にありがとうございました。参加された方

々からも活発な質問があり、盛況のうちに終

えたことを紙面をかりてお礼申し上げます。

(編アルパックセミナー事務局)

チャーチスクウエア前でのスケートボード
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旧刊新刊害評

「岐路に立つ都市再開発」

「岐路に立っ都市再開発」^弁護士から

の実践的プロポザール」

この書は、大阪駅前と大阪阿倍野の2つの

「問題」を抱え九再開発に関わウた弁護士が、

その問題解決に向けて思い悩んだ結論を、あ

るべき都市再開発の方向として提言したもの

である。その提言は、都市の再開発をどのよ

うにしたら積極的に進めることができるかと

いう観点から行われている。

再開発事業の現場で、地元の関係権利者の

立場を擁護するために活躍している、そうし

ナこ役割を担ってぃる人達が、再開発事業の必

要性とその推進のための実践的処方笈を書く

までには、大きな飛躍が不可欠であった。著

者3人の議論も、ときには深夜にまで及んだ

とし、う。

この書の中には、こうした飛躍を招来し允

エネルギーの昂まりをいくつも見出すこと

ができる。それは、まず第一・に再開発の現場

に対する深い関わりと問題解決に向けての真

剣な対応であり、それがすべての出発点であ

つた。次いでは、この問題解決は創造的な都

市一づくりの仕事であり、そうしナこ「ロマン」

に切り込んでぃける若手弁護士の活動領域で

あるという自負と気負いが議論を前進させた

ということができるだろう。そして、弁護士

の立場から、まず各種の法制度や法的規則等

の側面からのアプローチが第一であるとして、

自らのテリトリーからの全面展開を図ってい

るのである。都市再開発法の仕組み、構造か

ら始まって、要綱・通逹による都市再開発事

業の内容・問題点、士地信託方式の可能性に

一弁護士からの実践的プロポーザルー

大阪弁護士会都市問題研究会著都市文化社刊

斎藤侑男

y

ι

『一'、^τ

』季一

,
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まで検討の対象は拡げられていく。

最終結論として、このプロポーザルの前

提には、都市再朋発の目的の確認と再開発

手法の多様性の密鮨忍の必要性が強調されてお

り、「誰のための再開発力司という視点の重

要性の指摘とあいまって、著者の「ロマン」

の依りどころになっているといっても良いだ

ろう。

なお、著者の意識している都市再開発事業

は公共施設の整備を伴う、いわゆる都市局所

管事業を主としていると'思われるが、「住宅

局」事業をイメージしていく場合には実践的

対応の幅はさらに、拡がっていくと想像され

(さいとういくお)る。
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カヌ

カヌーも最近は週刊誌等に紹介されるよう

になり、広く普及する兆をみせているカヌ、 0

ーをするタイプには 2つあり、 1つはカヌー

を自然に親しむ手段として利用しようとする

タイプで、フ丁ミリーでゆるやかな川を下り

河原でキャンプを楽しんでいる。もうーつの

タイプは、カヌーそのものをスポーツとして

楽しむ人々で、若い人達を中心とした競技ス

ポーツと激流下りがある。最近、マスコミ等

の話題にのぽってくるカヌーのほとんどは前

者のタイプのもので、それにひかれてカヌー

をやりはじめる人も多い。一方、後者のタイ

プは毎年若千の新陣代謝はあるもののカヌー

人口は横ばいである。

さて、私のカヌーは後者のタイプであり、

身近なゲレンデの保津川(馬堀~嵐山)、木

津川(伊賀上野~笠置)、瀬田川(南郷洗堰、

~鹿跳橋)などへクラブの仲間と行っている。

しかし、これらの川はどちらかというと中級

程度の川であり自分のカヌー技術の向上とと

もに、よりiを毓をめざして川を求めるようになる。

今年も多くの川へ行ったが、その中でも、

日本のグランドキャニオンと言われる四国吉

野川(大歩危、小歩危)、黒部川の源流であ

る「上の廊下」、大洪水の中の保津川は印象、

に強く残る川である。四国吉野川は水流の強

カヌー競技

に凝ってます

小泉春洋

',"

いパワ一あふれる川、「上の廊下」はへりコ

プターで薬師沢まで飛び、標高差500魏の滝

の連続したスリルあふれる川、保津川は上流

ダムの放流により、嵐山一帯が侵り、事故一

歩手前の状態となるような恐怖の川であった。

今はシーズンオフ、仲間が集まれば来年ど、

この川に行こうかという話でもちきりだが、

身近な川で要求を満してくれるような川も少

なくなり、新しい川を求めて、東北、北海道

さらには、外国へと話が広がっている。

(こいずみはるみ)

1 9 8 8年1月1日

ノ

旧況ですが、水需要調査
15年目の問合せ

糸乗貞喜

近況というにはあまりにも古い話ですが、

昨年の夏頃だっナこか春頃だったか、15年前の

リポートの内容についての闇合せをうけた。

たまたま事務所にいて、何の気なしに受話器

をとったところ「ずっと前のことなんですが、

おたくに水需要について調査してもらったで

しょう。その中味のことわかりますか」とい

つた電話がかかって来た。その調査は昭和47

年夏に行なったもので、実際の工業団地をま

わって実態調査をしたりデータ解折した上で、

節水システムも考慮して使用水量の設定をし

たものであった。あいにく当時の担当者は退

職してしまっているし、結局私が応待した。

何とか答えて納得してい光だいたが、今のと

ころこれが最も古い問い合わせ記録だと思う。

(いとのりさだよし)
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やはり古墳は空から見る

山口

昨年、実は同じような想いの私共の事務所

の者が、セスナで古墳を見ようではないかと

いうことで、「巨大古墳群を空から見る会」

を企画したことがあります。今回古市古墳群

のある羽曳野市の方で、「空から見る会」を
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企画され九との話を聞き込み、万難を排して

セスナに乗りに行きました。

興味がおわりの方がいらっしゃいましたら、

八尾空航内の第一航空に申し込むといつでも

飛んでくれるそうです。ただし、セスナは 3

人単位で、 20分で 1人 6,000円です。ムダな

ことにお金を使うよりははるかに素晴らしい

空中体験ができると思いますので、興味がお

ありの方は、是非一度御試し下さい。

(やまぐちしげお)

自慢のみやげもの・うまいもの通信①

湯原独楽は実演販売で

藤田武彦

上げます。湯原町は「ダムといで湯の里」と

して有名ですが、一方木地師の里でもありま

す。木地師はおわんなどの什器を作っている

ことが多いのですが、湯原は古くから独楽づ

くりがっづいています。といっても現在は5

人程度で、温泉街の一角で製造販売していま

す。何の変哲もないような独楽も多くの種類

があり、全国のものが町内の「独楽博物館」

で見ることができます。湯原町で私が女Uこ

入ったのは写真にあるものです。左側のもの

は「逆さ独楽」といってまわっている際中に

上下逆転してまわります。右側のものは「追

いかけ独楽」で円盤2つをコマの上におくと

追いかけっこを演じます。家にもってかえっ

て子どもに見せると何回もやるよう求められ

て大変でした。実演販売しているところで講

釈をききながら、出来たものを求めることも

できます。お近くにおいでの時にはお求め下

(ふじたたけひこ)

今回から出張先などでみつけたみやげ物な

どの紹介をはじめます。
7 0

第 1回は、岡山県の湯原町の「独楽」を取

独楽の実演販売

彩琴

ψ゛゛

宅4喜.'゛'・

人一、'J ν多典ε'イ气瓢゛●、>'ψン゛゛、气゛

ご

山

1,

ノ'

厘

さい。

ネツトワーク通信①

0

湯原独楽

」゛4▲一毛'^
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Uため池の会"
ソフトなブレーン・ストーミングの集まり

重本幸彦

〔会の顔ぷれ〕

毎月第3木曜日の晩になると、大阪・天満

橋の地域計画・建築研究所大阪事務所の会議

室へ、"にこやかな"顔のサラリーマン(時々

は女性会員も)などが、 1つずつ士産話を持

つてやって来る。

メンバーの職業は、銀行の調査部スタッフ、

百貨店のマネジャー、証券マン、通産局や府

庁などのお役人、大手民間企業の企画部・調

査部系の人、コンサルタント、あるいはフ゜ロ

パンガス販売や自動車メーカーの人たち、中

には脱サラで「独立準備中」という人までい

る。要するに、この会が面白いと'思っている

人なら、誰でもよくて、年代は、 20代から60

忌
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歳ぐらいまで。商店街の人ほどニコニコして

いないか、平均的なサラリーマン、中年男性

からみると、"にこやかで柔らかい面々"で

6時半になると、会合が始まる 0

まず、メンバーカ鄭頂に、自己紹介を兼ねて

士産話を一言ガつする。仕事のこと/趣味の

こと/おいしい食べもの話一ーー自分の体験を

踏まえて、キラリと光る情報を参加者に提供

する。

やがて、その日の講師が話を開始する。会

員が講師のこともあり、会員以外の講師をお

願いする日もある。

「脳力開発とアルファ波の話」「国際金融

都市大阪の可能性」「新空港と泉州地域周辺

整備」「気象予穀40年」「株式談義」「中国

研修生の見た最新日本事情』「生活と音」「リ

ゾートの今までとこれから」「博覧会の舞台

裏」など様々だ。時には「"吉兆"で季節料

ため池の会の風景(62年6月)

(この日のテーマは「河内の王陵群と
日本の古代数学」)

理を楽しむ会」などもあり、番外で文楽の鑑

賞会などもやる 0

講師の話が終わるとコーヒーを飲みながら、

自由討議に入る。メンバーから質問や意見が

次々と飛び出す。

会員も一応はその道のべテランだし、会員

タ柘蒜師もメンバーのコネで頼んでくるその道

の一流の人である。しナこがって、ディスカッ

シ,ンは、たちまち遠慮のない本質(本音)

論になり、その意味で関西流なのかもしれな

い。なごやかな中にも真剣勝負のブレーン・

ストーミングである。

やがて、午後9時頃になると、集めた会費

の中から、コーヒー代を差し引き、いくばく

かを講師に交通費(会員外の場合)をお渡し

してお開きとなる。

〔会のプロフィール〕

0発足=昭和59年9月。この 1月で35回目。

0入会=会員の推せん(紹介)、現在の会員、

数約50/＼。

0 「ため池の会」の名前の由来=長くなるの

で省略。要するに、はっきりしている訳で

はなく、会員も気にはなるが、どうでもい

いと思っている。

0事務局=地域計画・建築研究所大阪事務所

(重本、糸乗、藤井、藤田)

(しげもとさちひこ)
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編集後記

ニュースレターも新しし年を迎えることが

できました。今号から「ネットワーク通信」

「自慢のみゃげもの・うまいもの通信」の連

載を始めました。同時に、編集部では、読者

の方々の名癖整理の作業もすすめております

が、その関係で、今回名箔整理のナこめのハガ

キを同封させて頂きまし九。宛先などの変更

入,

がございましナこら、お手数ですが、お知らせ

いただければ幸いです。また、「感想」の欄

も設けてありますので、ニュースレターに関

して、忌禅のない御意見をお願いし九いと,思

し、まg。

、
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まちかど

カラフルタウン炊キャンス"

馬場正哲

滋賀県長浜市の中心市街地から2キロ、国

路8号パ'イパス沿いに白亜の商空間が出現し、

賑わうています。

敷地3千坪に集客力のあるファーストフー

ドの「王将」、書店の「ザ・ブック」を中心

にスポーツ用品店、レストラン、ブティック、

理・美容店、子供洋品店などと、スィミンク

スクーノレ、エアロビクスのスポーツセンタ

を揃え200台の駐車場を備えています。

二F M局ボックスを中心、に、板張りの回ミ

廊と水の演出によって全体をまとめ、点から

面の広がりと奥行きをっくり出し、ーつの

"まち"の出現です。

ターゲットは、ヤングとニューフフミリ

で、オープンしての実感は湖北の田舎にこん

なに若者がいたのか。特に女性が多いのに驚

ろいたとのこと。昨年夏にフ゜ールバーを持っ

た飲食棟がオープンし、今後も拡張をつづけ

ます。

沿道立地の商業施設も、便利さだけでなく

コンセプトを持った、複合型「カタマリ」の

時代{こなりつつあるようです。

ちなみに、本年隣地に西友SC(第2つか

しん)がオープン予定です。

(ばばまさあき)

寮

国道8号に面して

' ,、ーー
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「THK・BOOK」も集客の核、中央にミニFⅣ喝
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社本
京都事務所

大阪事務所

名古屋事務所

九州地域計画
研究所

1階のプールバーが今流行です

京都市下京区四条通り高倉西人ル立売西町82
(大和銀行京都ビル 8 階)

阪市東区石町1丁目]番地
(天満橋千代田ビル 2 号E創

名古屋市中区丸の内 3 丁目 18 番 30 号
じソポウチビル 6 階)

福岡市中央区天神1丁目15番1号日之出ビル6階
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員興P員・K 繍地域計画・建築研究所
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ARCHITECTS, REGIONAL PLANNERS & ASSOCIATES. KYOTO
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